

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados.

En primera plana, cincuenta centimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes primera inserción, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA 7

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LA MENDICIDAD

en la region Vasco-Navarra. (1)

(Continuacion.)

Hemos hecho ver hasta ahora que la proverbial moralidad y sus morigerados hábitos que tanto han distinguido á la raza euskara y su vigorosa constitucion social, son en nuestro concepto la suprema razon de su bienestar general y por lo tanto del exiguo número de mendigos naturales del país. Pero además de estas causas esenciales que tan eficazmente contribuyen á alegar la indigencia del seno de la familia vascongada, ¿existen algunas otras secundarias que vienen á confirmar ó robustecer los principios que hemos sentado, y son al mismo tiempo causa y efecto del espíritu que alienta y anima todos sus actos y manera de ser propia? ¿Ese amor al trabajo que tanto le distingue y desenvuelve en todas las esferas de su incansable actividad, se limita en sus esfuerzos á un ramo ó determinada profesion, ó se vé á veces en la necesidad de recurrir á otros medios para librarle de las adversidades y contingencias de su existencia y ordinario modo de vivir?

Dice un profundo economista que la alianza de la agricultura y de la industria se puede proponer como uno de los medios para resolver el abrumador problema de la extincion de la miseria pública. La experiencia nos enseña todos los días que la imposibilidad ó denegacion del trabajo, que los rigores del clima en el invierno y aun el excesivo calor en el verano, sumergen con frecuencia pueblos y comarcas enteras en el último grado de la miseria, obligando á sus habitantes á emigrar á otras provincias y naciones sin otro auxilio que el de la mendicidad y

(1) Véase el número 592 de nuestro periódico.

(35) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

—Para qué preguntó Oliverio.

—¿Para qué? repitió la joven mirando al niño; pero en cuanto se encontró con la mirada de Oliverio, bajó los ojos. Oh! para nada malo, dijo despues.

—Lo dudo, dijo Oliverio que la observaba con atencion.

—Como quieras, contestó ella con risa afectada. Entonces, para nada bueno.

Oliverio pudo ver que tenia alguna influencia sobre la sensibilidad de Nancy, y tuvo un mo-

demostrando el desaliento y falta de energia en muchos casos para soportar tan lamentables circunstancias, así como el estado relativamente inferior de la cultura y cualidades industriales de su moradores, advirtiéndole que no hablamos de esas grandes crisis económicas, que con tanta frecuencia padece hoy la gran industria fabril y cuyas causas no queremos examinar en este lugar, pues solo nos concretamos á las calamidades que periódica ó accidentalmente sobrevienen á la poblacion agricola con grave detrimento de sus intereses y que á veces colocan en inminente peligro su subsistencia y más apremiantes necesidades.

¿Quién no vé en la asociacion de la agricultura y de la industria, hermanado por el sentimiento de prevision y economia constitutivos atributos de la raza vascongada uno de los fundamentos de su inalterable y constante bienestar? ¿Se encuentran, por ventura, dentro ni fuera del país, esas familias que abandonando en masa sus hogares por un contratempo pasajero, apelan á la postulacion, adoptándola ya como oficio más cómodo y socorrido? El labrador vascongado despues que ha hecho la recoleccion de los pocos y escasos frutos que su pobre y estéril tierra le ha suministrado con una explotacion bien penosa por cierto, cuando llega el invierno con el obligado acompañamiento de las persistentes lluvias y nevadas, propias de las regiones montañosas, que impiden la continuacion de las labores del campo, no se echa en brazos de la indolencia y de la pereza, tan comun en ciertos países, lo cual provoca á menudear las visitas á la taberna; sino antes al contrario, despliega su actividad dentro de su misma casa, ó emigra á otros países, no á mendigar, sino llevado por su espíritu emprendedor para volver á su casa en la estacion favorable con el fruto de sus ahorros.

mento la idea de apelar á su conmiseracion; pero le ocurrió de repente que apenas eran las once, que habia gente en las calles, y que encontraría alguno que diese fe á sus palabras. En cuanto esta reflexion se presentó á su mente, se adelantó con resolucion hácia la puerta y dijo que estaba pronto á marchar.

Ni esta reflexion ni el proyecto del niño se ocultaron á Nancy. Mientras hablaba, ella le observaba con atencion, y le lanzó una mirada que dejaba conocer cuán perfectamente admiraba lo que por él estaba pasando.

—¡Calla! dijo inclinándose á Oliverio é indicándole la puerta con el dedo, mientras miraba á todos lados con precaucion. No puedes escaparte. He hecho por tí cuanto era posible, pero no hay medio de escapar. Estás rodeado por todas partes, y muy vigilado por ahora.

Oliverio quedó admirado del tono enérgico con que hablaba la joven, era evidente que hablaba con sinceridad. Estaba pálida y un temblor convulsivo agitaba todos sus miembros.

—Te he evitado antes de ahora algun mal trayto y tambien te los evitaré en adelante; por eso estoy aquí: porque si otros hubieran venido á

Practica la ley del trabajo en todos los climas y meridianos, sin que le arredren ni los obstáculos que le opondrá un idioma que quizá desconoce, ni se detiene ante la diferencia de usos y costumbres á que no está habituado; sino confiado en su inflexibilidad y energia, se lanza sin temor ni vacilaciones, á las más arriesgadas y atrevidas empresas.

(Concluirá.)

Correspondencia.

Madrid 11 de Enero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: D. Pío Guillon fué hecho hombre por su discurso de ayer tarde; y fué hecho hombre porque habló despues de Moret, orador muy *carrancudo*, segun los portugueses, y le dejó tamañito.

Y en efecto, Moret estuvo muy desgraciado.

Mil y una tesis sostuvo al contestar á La Serna, pero la principal fué la de la conciliacion; y en tan lacrimoso estilo habló de ella, que parecia el ministro de la Gobernacion, un ciego de nacimiento que pide limosna con una guitarra destemplada y extridente.

Se han acostumbrado los ministros á imitar á Jeremías siempre que mencionan la conciliacion: unos, como Gallostra y Ruiz Gomez, *ad pedem literae*, y otros, como Posada Herrera y Moret, en metáfora.

Los fusionistas cobran ánimos con semejante comportamiento de sus enemigos, así como se abaten y encogen cuando hablan récio, como en los días pasados.

D. Pío obtuvo una victoria fácil y segura, lo cual se califica por los fusionistas ortodoxos, de milagro pleno. Porque don Pío cuando habla parece que cuchichea, parece que habla al oído del oyente, y esto no es gran condicion parlamentaria.

Apesar de ello, fué aplaudido delirantemente, y Márkos, inclusive, le felicitó.

No hizo, sin embargo, D. Pío, otra cosa que referir en fusionista la historia de la crisis y de sus antecedentes y prodigar al Sr. Sagasta nubes de incienso.

D. Pío tocó la cuestion de jefatura; y el presidente del Congreso no le avisó con la campanilla, como era de esperar, habiéndolo hecho con Rute.

Este comportamiento de la presidencia

buscarte, te hubieran llevado más torpemente. He prometido que serías dócil, si no lo fueras, no te perjudicarias á tí solo, tal vez fueras causa de mi muerte... Mira lo que he sufrido por tí, tan cierto como que Dios nos vé.

Y enseñaba á Oliverio su cuello y brazos llenos de cardenales.

—No lo olvides; continuó, hablando con rapidez, y no vayas ahora á atraerme nuevos disgustos; bien quisiera poder ayudarte, pero no me es posible. No tienen intencion de hacerte daño, y por mucho que exijan de tí, no eres tú responsable. ¡Calla! cada palabra que pronuncias me hace daño. Dame la mano y vámonos pronto.

Tomó la mano que Oliverio le tendia maquinalmente, apagó la luz y salió con el niño.

La puerta se abrió, empujada por una persona oculta en la oscuridad y volvió á cerrarse inmediatamente trás de ellos. Un carruaje les esperaba; Nancy hizo subir á Oliverio, se sentó junto á él y bajó las cortinillas.

El cochero no preguntó á donde iban y un segundo despues el caballo partió al trote.

Nancy llevaba de la mano á Oliverio y le repetía en voz baja sus avisos y recomendaciones.

ha evidenciado las sospechas de que Rute iba á decir algo que no le agradara.

D. Pío, lejos de eso, proclamó la indiscutible jefatura de Sagasta: y para hacerlo pidió, y le fueron concedidos, cinco minutos de prórroga en las horas reglamentarias.

Los fusionistas quedaron anoche locos de contentos, y más decididos que nunca á no conciliarse.

No hay día, sin embargo, en que los órganos directos é indirectos del gobierno no hablan de que «se notan corrientes y manejos conciliadores de suma entidad»

Tales corrientes y manejos parten únicamente, segun mis noticias, del Sr. Moret, secundado, pero sin éxito, por Posada Herrera.

En cambio hay otros manejos de segunda mano, es decir, que no proceden directamente del ministerio, que tienden á reclutar votos ó abstenciones de la mayoría; manejos en que se emplean todos los recursos imaginables y cuyo fin no es que el gobierno triunfe en la votacion del voto particular (que esto no se cree posible) pero sí que obtenga una votacion lucida y por consiguiente una victoria moral.

Un agente de reclutamiento de votos que, por lo visto tenia omnímodas facultades, no logrando vencer la integridad de un fusionista llegó á ofrecerle el arzobispado de Toledo.

El marqués de Sardoal, Navarro Rodrigo y D. Venancio Gonzalez son hoy los oradores de tanda.

Concluidos los turnos en pró y en contra del voto particular, las alusiones se extenderán acaso hasta el miércoles. Entonces será la votacion y despues será ella.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Batalla... sobre el papel.

La semana pasada decía cierto periódico conservador en una carta dirigida al Rey: «Hay, Señor, que dar la batalla, que aceptarla, que ganarla, entre otras razones, porque, como á V. M. menos que á nadie se le ocultará, no hay otro remedio.»

Si tal, hay otro remedio, practicado desde hace muchos años, segun la fórmula de los doctores más en boga.

El remedio de rendir las armas. No hay necesidad de combatir cuando no se abriga el propósito de vencer.

Y añade el mismo periódico, persiguiendo la misma idea:

«V. M. es un ingeniero que se ha empeñado en abrir un pozo artesiano en una roca viva é indefinida.»

O en otros términos: en poner á la mo-

Ápenas tuvo tiempo de pensar dónde estaban y lo que le estaba pasando, cuando el coche se detuvo á la puerta de la casa á donde la vispera habia ido el judío.

Oliverio echo una ojeada á la calle desierta y estuvo á punto de gritar, socorro!

Pero la joven le hablaba al oído, y le pedía con tanto empeño que no la comprometiese, que no tuvo valor para gritar. Estaba ya en la casa, y la puerta se cerró, luego que entró.

—Por aquí, dijo Nancy soltándole la mano de Oliverio, Guillermo!

—Ya voy respondió Sikes dejándose ver á lo alto de la escalera con una luz en la mano. Todo vá bien. Subid.

Para un hombre del temple de Sikes, eran esas, palabras de satisfaccion y una acogida cordial. Nancy pareció agradecersele y le saludó amigablemente.

—He hecho que Turco saliera con Tom, observó Sikes; nos hubiera estorbado.

—Bien hecho! replicó Nancy.

—Y bien! has traído el cabrito? dijo Sikes cerrando la puerta, en cuanto entraron en el cuarto.

narquia puntales republicanos y en hacer orden con la demagogia.

La empresa es con efecto superior á las fuerzas humanas.

Hay quien piensa que el ensayo ha debido hacerse, pero dudamos que á estas horas haya nadie que averigüe dudas acerca del éxito del ensayo.

¡Y quiera Dios que estemos todavía á tiempo de echar el telón y de mandar los actores á paseo!

Hace tiempo que se impone la necesidad de dar la batalla á la revolucion y hace el mismo tiempo que se llama reaccionario, pesimista y agua-fiestas á todo el que se atreve á decirlo.

Ahora la necesidad apremia de tal modo, que ya la ven hasta los periódicos que desde hace algunos años daban muestras de no ver más que por el ojo izquierdo.

Pero puede ocurrir con esto, lo que dice Maquiavelo que ocurre con la tisis, que no llega á cocerse sino cuando ya no tienen cura.

Pero en fin, algo es algo. En medio de todo debemos felicitarnos de que empiece ya á salir á luz en las columnas de cierta prensa, este pensamiento que era casi un pensamiento prohibido.

«Hay que dar la batalla á la revolucion.» Es lástima que sea un poco tarde.

Porque hé aqui lo que ha sucedido. Se la han dado armas, se la ha dejado organizarse, se la ha visto tranquilamente apoderarse de todos los puntos estratégicos, y ahora que nos tienen casi envueltos, se cae en la cuenta de que hay que darle la batalla!

Dado que en esto habíamos de venir á parar, y dado que una batalla es siempre suceso grave, puesto que, aun en el caso de que se gane, deja tras sí dolorosas huellas, ¿por qué se le ha dejado al enemigo armarse, organizarse y hacerse formidable? ¿Por qué se empolló amorosa y deliberadamente el huevo del aguilucho, cuando se sabia que habia necesidad de matarlo cuando ya fuese águila?

Si se habia de acabar por hacer guerra á la revolucion, ¿por qué se ha empezado por abandonar en sus manos el ministerio de la Guerra?

Como el adelanto de las ideas trae consigo naturalmente el adelanto de los hechos, resulta que la revolucion, previendo que habia de llegar el caso de que se le quisiera presentar la batalla, ha tomado ya sus precauciones, diciéndose á sí misma:

«La disciplina militar ha sido hasta estos últimos tiempos un mecanismo reaccionario que han usufructuado exclusivamente el Rey y la patria. Es preciso que esto concluya y que yo tenga una disciplina á mi servicio.»

De esta luminosa ocurrencia brotó sin duda ninguna el proyecto de ley aumentando los sueldos de los oficiales desde coronel abajo.

Aquí tenemos ya reducido á práctica el ideal definitivo de la humanidad en materias de disciplina militar.

La disciplina del mejor postor.

Como hoy la ciencia que impera es la ciencia positiva, no podia dejar tan delicada cuestion sin resolver, y la ha resuelto en efecto como de ella debia esperarse, desamortizando el honor y poniéndolo al servicio de la gran ley económica de la oferta y de la demanda.

Tal vez ofrezca algun inconveniente en la práctica esta evolucion naturalista. Hé aqui una que se nos ocurre por de pronto

—Aquí está, respondió Nancy.

—¿Se ha portado bien?

—Como un corderito.

—Bueno es saberlo, dijo Sikes mirando á Oliverio con ferocidad. Tanto mejor para tí. Llegate aquí, mico, y escúchame bien: más vale que te predique desde ahora para siempre.

Al dirigirse así á su nuevo protegido, Sikes le quitaba la gorra y la arrojaba lejos de sí: despues, cojiendo á Oliverio por el hombro, se sentó cerca de la mesa é hizo estar al chico de pié delante de él.

—Por de pronto ¿conoces esto? preguntó Sikes enseñándole una pistola de bolsillo.

Oliverio contestó afirmativamente.

—En ese caso, atención! continuó Sikes. Esto es pólvora; esto una bala, y esto un pedazo de fieltro de un sombrero viejo, que se llama taco.

Oliverio tartamudeó en voz baja que conocia el uso de esos varios objetos, y Sikes se puso á cargar la pistola con gran cuidado.

—Ahora está cargada, dijo cuando hubo concluido. Pues bien! añadió el bandido oprimiendo fuertemente el puño de Oliverio, y aplicándole el cañon de la pistola tan cerca de la sien que el

y que sometemos humildemente al examen de los nuevos ordenancistas.

Si cada partido, acudiendo á la legitima realizacion de sus ideales y siguiendo el camino que acaba de iniciarse, da en pujar y en subir la cotizacion del honor, ¿dónde iremos á parar?

Es verdad que por ahora la cosa no apura, porque á Dios gracias, no tenemos más que veinticuatro, ó á lo sumo veinticinco mil oficiales.... de infantería.

La disciplina del mejor postor, no es sin embargo una disciplina nueva, porque la historia, gran burladora de todos los gobernantes con pujos de innovadores, nos ofrece de ella numerosos ejemplos.

La teoría llegó á tal perfeccion en la Roma de la decadencia, que hubo un César que pagó al pretorio la dignidad imperial en moneda contante.

Ahora, justo es decirlo, se ha introducido una novedad importante.

Didio Juliano pujó con su dinero, mientras que por el nuevo sistema se puja con el dinero de los contribuyentes; lo cual, como se advierte á primera vista, abre á la subasta más anchos horizontes.

(Del Dirio de Barcelona.)

En el Senado.

Las sesiones del Senado van tomando, como las del Congreso aspecto tumultuario, á pesar de la templanza y discrecion de sus miembros.

La que el jueves celebró aquel alto Cuerpo fué como un ensayo ó una muestra de lo que serán las sucesivas, para el caso, no probable, de que llegue á discutirse el Mensaje de la Corona.

Para primera hora, la orden del dia, fijada en el sitio de costumbre, marcaba la reunion de secciones; pero á pesar de esto, el Duque de la Torre, que presidía, creyó, de acuerdo sin duda con el Gobierno, que no era llegado el momento de tales reuniones, y abrió la sesion con gran sorpresa de los abuelos de la patria.

El Presidente quiere explicar las causas que motivaron la no reunion de secciones; le interrumpe el Sr. Moyano, recriminando duramente á la Mesa. Esta no da explicaciones, toca la campanilla y levanta la sesion, produciendo esto una explosion de irritabilidad en todos los lados de la Cámara, que va cediendo á medida que los Senadores desalojan el salon y la atmósfera se entria.

De Filipinas.

En la mencionada sesion de la Alta Cámara el Sr. Tejada de Valdosa preguntó al Ministro de Ultramar si es cierto que el Gobierno ha recibido graves noticias de Filipinas relativas al orden público. El Sr. Gallostra, á nombre de su compañero, contestó que, con efecto, se recibieron noticias algo alarmantes que podian considerarse como sintomas de un grave conflicto, pero que aclaraciones posteriores quitaban importancia al asunto, reduciéndose todo á ciertas prisiones que se llevaron á cabo por delitos comunes en aquel vasto archipiélago.

Sea de esto lo que quiera, lo cierto (dice *La Fé*), lo indudable es, y de ello tiene conocimiento el Gobierno, que en Filipinas se trabaja mucho, por los enemigos de España, para levantar en la siempre pacífica y leal Filipinas la bandera separatista, y esto no debe olvidarlo el gobierno, dando á la autoridad superior de aquel archipiélago y á las comunidades religiosas todo el prestigio que deben y necesi-

niño no pudo reprimir un grito: si tienes la desgracia, cuando salgas conmigo, de decir una sola palabra antes que yo te pregunte, te meto una bala en la cabeza sin más preámbulo. De modo que si quieres tener el capricho de hablar sin permiso, puedes rezar tus últimas oraciones.

Para dar más fuerza á sus palabras, Sikes las acompañó de un juramento horrible y continuó:

—Tengo entendido que si te despachase al otro mundo, nadie en este, vendria á preguntarte por tí: de modo que no necesitaria cansarme en darte estas esplicaciones, si no fuera por tu bien. ¿Entiendes?

—Eso significa sencillamente, dijo Nancy esforzando cada palabra para fijar más la atencion de Oliverio, que si te estorba lo más mínimo en el asunto que proyectas lo pondrás fuera del peligro de que hablé, saltándole los sesos, y que correrás el riesgo de que te ahorquen por eso, así como espones diariamente tu vida para ejercer tu oficio.

—Eso es! observó Sikes con aire de aprobacion. Las mujeres saben decir las cosas en pocas palabras. Ahora que está enterado, vamos á cenar y echar un sueño antes de salir.

tan para sostener el nombre y la influencia española contra los trabajos así interiores como exteriores que se hagan ó puedan hacerse por los enemigos de nuestra nacionalidad.

Correo de Cuba.

Al 18 de Diciembre alcanzan los periódicos de aquella Isla.

Ampliando la noticia que ya hemos dado, relativa á la captura á bordo del buque francés *Ville de Brest*, del famoso criminal Manuel Ventu, dice el *Diario de la Marina*.

«Habiendo llegado á oídos del señor gobernador civil la noticia de la llegada de Manuel Ventu, dió las órdenes oportunas para ejecutar su captura, pasando á bordo, en los momentos de fondear el buque en bahía, el segundo jefe de policía, y el celador de reconocimiento de buques pero temeroso de su prision, se arrojó al mar el expresado criminal, no sin tirar antes al agua un revolver que llevaba, procurando llegar á nado á un vivero fondeado cerca de tierra, lográndose su captura y siendo conducido á la jefatura de policía. Este criminal venia con pasaporte supuesto, á nombre de D. Miguel Calderon.

El nombrado Vento se hallaba en Méjico prófugo por asalto, robo y asesinato, habiéndose embarcado para esta isla por tener ya formada una partida de bandidos, al frente de la que debia ponerse para continuar con ella sus fechorias.»

—Por aquella capitania general se ha dispuesto que las fuerzas de guerrillas que se hallan en la costa se reconcentren en Manzanillo.

—En Cienfuegos se ha constituido una sociedad mercantil, que se ocupará exclusivamente en la explotacion de minas.

—Fuerzas de la Guardia civil de la línea de Sábalo (en Vuelta-Abajo) tuvieron fugo con los bandidos Socarrás, Garcia y Otero, en el puesto denominado «Lomas Cuchillas,» resultando herido gravemente Otero, que pudo huir abandonando el caballo, sombrero, machete y un cinturón de búfalo. Se les persigue con mucha actividad por dichas fuerzas.

—Por acuerdo de la junta provincial de Instruccion pública de Matanzas se habia celebrado en aquella ciudad en los dias 2, 3 y 4 del corriente un Congreso pedagógico:

—En Matanzas se ha descubierto una fábrica de moneda falsa.

Oficial.

La *Gaceta* llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real decreto trasladando á la plaza de magistrado de la Audiencia territorial de Cáceres, á D. Andrés Gonzalez Marron, que sirve igual cargo en la de Valladolid y nombrando para este cargo á D. José Campoamor y Portal.

Guerra.—Real decreto aprobando el reglamento de divisas militares para el ejército.

Fomento.—Reales decretos admitiendo la dimision de consejero de Instruccion Pública, á D. Benito Isbert, y nombrando en su lugar á D. Felipe Sanchez Rman.

Real orden disponiendo se provea por oposicion la plaza de ayudante de dibujo lineal en la Escuela de Bellas Artes de Valencia.

Ultramar.—Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto de reforma de las leyes hipotecarias de Cuba y Puerto-Rico.

Nancy puso la mesa, y despues de ausentarse algunos momentos, volvió con un jarro de cerveza y un plato de cabezas de carnero, lo que dió ocasion de chancearse al señor Sikes. Este hombre honrado, estimulado tal vez por la perspectiva de una próxima expedicion, se dejó llevar de un esceso de alegría y buen humor.

Terminada la cena (y es fácil comprender que Oliverio no habia tenido mucho apetito), Sikes se bebió dos vasos de aguardiente y se echó sobre la cama, ordenando á Nancy que le despertase á las cinco, con mil imprecaciones para el caso en que faltase á su orden. Mandó tambien á Oliverio que se acostase vestido sobre un colchon tendido en el suelo. La jóven atizó el fuego y se sentó delante de la chimenea, para estar dispuesta á la hora que se le habia dicho.

Oliverio estuvo mucho tiempo sin dormir: pensaba que quizás Nancy encontraria ocasion de darle en voz baja algun nuevo aviso, pero ella permaneció inmóvil delante del fuego. Agobiado de fatiga y de inquietud, el niño acabó por dormirse profundamente.

Cuando se despertó, la tetera estaba sobre la mesa y Sikes se ocupaba en meter diversos obje-

Exterior.

Irlanda.

El antiguo párroco de Caherciveen, hoy canónigo, promovió una suscripcion para erigir en Roma una iglesia dedicada á la Santa Cruz y en memoria del ilustre patrio O'Donell.

El dia 7 el celoso sacerdoté fué recibido por Su Santidad, que despues de haber alabado el proyecto, recordó que habia visto al célebre orador en el Parlamento inglés por los años de 1846.

Pero no se limitó Su Santidad á una sencilla aprobacion de palabra, sino que la consiguió en una preciosa carta, añadiendo la bendicion para todos los donantes y prometiendo facilitar la primera piedra del futuro templo y delegar al Arzobispo de Cashel para colocarla.

Así como Su Santidad no se ha preocupado al condenar los bárbaros procedimientos de los fenianos, y atraerse la animadversio de estos, así tampoco se preocupa ahora de disgustar á Inglaterra rindiendo un tributo de admiracion y gratitud hacia el hombre que más ha hecho en el presente siglo por romper las cadenas con que el odio sectario tenia aprisionada á la católica Irlanda.

Turquia.

La iglesia cismática de Turquía ha sufrido un rudo golpe, de que es muy dudoso que pueda reponerse. Siguiendo la Sublime Puerta la línea de conducta que se impuso á la terminacion de la guerra turco-rusa, ha abolido todos los privilegios é inmunidades de que gozaban en sus dominios las iglesias cismáticas. Al mismo tiempo ha confirmado de nuevo los privilegios é inmunidades de los católicos. Ante esta conducta del gobierno del sultan, el patriarca cismático de Constantinopla protestó y presentó la dimision. La Puerta se ha limitado á archivar la protesta y á ordenar al patriarca que retire la dimision.

Los cismáticos de Turquía están recogiendo ahora los frutos de la simpatía que mostraron por Rusia durante la última guerra de Oriente.

Cuestion franco china.

Han zarpado del puerto de Tolon, los buques trasportes *Anamita, Poitou y Saint Germain*, conduciendo el completo de refuerzos para el Tonkin.

El *Heraldo* de Nueva York publica un despacho de Hong-Kong anunciando que el virey de Canton ha notificado á los cónsules extranjeros que tiene el propósito de declarar en estado de bloqueo la entrada septentrional de aquel puerto, y colocar torpedos en otra entrada llamada *pasaje de Macao*, y obstruir por medio de un puente la extremidad septentrional de la isla de Dane.

Añade el despacho que los capitanes de varios vapores han recibido aviso de los navieros de evitar la entrada Norte.

Francia.

La Iglesia está amenazada en Francia de un nuevo peligro. Las cámaras que han reunado sus tareas, han de disentir en primer término los proyectos de ley relativos á las manifestaciones en la vía pública y á las relaciones que deben existir en adelante entre la Iglesia y el Estado. Dado el espíritu que anima á la mayoría del parlamento de la República francesa, es de temer que estos proyectos sirvan pa-

tos en los bolsillos de un ancho leviton colocado en el respaldo de una silla, mientras Nancy por su parte preparaba el almuerzo. Era noche todavía, una vela les alumbraba, mientras fuera, todo estaba á oscuras: una lluvia violenta azotaba los vidrios y el cielo cubierto de espesas nubes, parecía negro.

—Vamos! vamos! dije Sikes mientras se levantaba Oliverio: las cinco y media! Despáchate, ó no tendrás tiempo de almorzar; tenemos que empezar á caminar.

Oliverio no tardó en disponerse; comió un poco y dijo que estaba pronto.

Nancy casi sin mirarle, le alargó un pañuelo para que se abrigase el cuello y Sikes le dió un grosero tapabocas para que se cubriese los hombros. El niño dió entonces la mano al bandido que se detuvo un momento para enseñarle la pistola que llevaba en el bolsillo de su leviton; agarró fuertemente la mano de Oliverio en la suya, dijo adios á Nancy y salió.

ra que se dé un nuevo paso hácia la separación de la Iglesia y el Estado...

La cuestión anglo-egipcia.

Se asegura que el súbdito inglés Clifford será nombrado subsecretario del ministerio del Interior.

Con este nombramiento, la política egipcia estaría por completo suspendida á la influencia británica.

El Times publica un despacho de Khar-tum, ó Jartum, diciendo que la columna egipcia que salió de Beber ha conseguido reforzar la guarnición de Gezireh.

La Santa Sede y Austria.

L'Unione de Bolonia publica una nota en la que se declara, que el Emperador Francisco José de Austria está decidido á no devolver nunca en Roma la visita que debe al Rey Humberto de Saboya.

Esta misma noticia aparece de algun modo confirmada por un telegrama de Roma que publica nuestro colega La Fé, y que dice así:

«Roma 9 (9 mañana).—Su Santidad ha recibido una carta del Emperador de Austria, por entrada de año, que dice:

«Al expresar los más ardientes deseos por Vuestra Santidad, me regocijo de las excelentes relaciones que existen, las cuales nunca serán alteradas por mi causa, porque jamás haré nada que pueda disgustar á Vuestra Santidad.»

Italia.

El aniversario de la muerte de Victor Manuel se ha celebrado en Roma con una procesion cívica á la que asistieron 8.000 manifestantes.

Gacetillas.

No nos es posible anunciar, si creemos que todavía esté determinada, la materia sobre que ha de versar el ejercicio de oposición á la prebenda Magistral...

Con referencia á noticias de Madrid oímos ayer asegurar que se halla gravemente enfermo nuestro respetable paisano el Excmo. Sr. D. Joaquín Arlegui...

Siendo el Sr. Arlegui persona que goza de muchas y grandes simpatías en esta ciudad, donde tambien tiene parientes, creemos que la noticia de su grave estado de salud ha de ser sensible para muchos de nuestros lectores.

Algunos de los parientes del ilustre enfermo salieron ayer para la corte. Celebraremos mucho que lo encuentren más aliviado y que el restablecimiento de tan distinguida persona sea rápido completo.

A las diez y media de la mañana salieron ayer de esta ciudad los regimientos de infantería Constitución y Cantabria y el de caballería de Numancia...

Con direccion á Barcelona partió ayer nuestro amigo D. Juan Seminario.

Quéjase un colega local de que el conductor del coche mortuorio no vista de uniforme en los ratos de su cargo.

En la fabrica de papel de Villava ocurrió hace pocos dias una desgracia lamentable. Un operario que fué á coger agua del depósito ó filtro, tuvo la desgracia de caer en él pe- riciendo ahogado.

Acompñado de su familia, llegó anteañoche á esta capital el Excmo. Sr. Conde de Echaz, hijo primogénito de los excelentísimos señores Condes de Ezpeleta.

Participamos á «El Eco» por si acaso no lo sabe, que el ayuntamiento acordó hace ya bastantes dias, hacer las reparaciones necesarias en el camino que de esta ciudad conduce al convento de Capuchinos.

Los señores D. Carlos y D. Mauricio Sagardía marcharon ayer á una importante villa de la Ribera, donde se halla gravemente enfermo un individuo de su familia.

A dos vecinas de la calle Bajada á Carnicerías y una de la de Santo Domingo se les ha impuesto la multa de cuatro reales á cada una por impedir el paso por las aceras.

En el gobierno civil no habia ayer noticias que comunicar á la prensa.

Ha fallecido la señora doña Tomasa Ruiz, madre del administrador de los establecimientos de Beneficencia, Sr. Marton.

Perfectamente impreso en el establecimiento de los señores hijos de D. Ignacio Ramon Baroja, de San Sebastian, hemos recibido un folleto que contiene las composiciones literarias premiadas en el certámen euskaro celebrado últimamente en la capital de Guipúzcoa.

Dice «La Correspondencia»

«La solicitud del ayuntamiento de Cádiz pidiendo la estension de la zona militar, ha sido resuelta satisfactoriamente por el ministerio de la Guerra salvo ciertas limitaciones indispensables.

«Parece que la resolución del ministerio permite al ayuntamiento y á los particulares que puedan construir libremente á una distancia de 150 metros de la fortificación.

«Esta noticia será recibida con gran júbilo en aquella capital, cuyo ayuntamiento viene trabajando sin descanso en ese sentido.»

«Cuándo dirá el diario noticiero otro tanto con referencia á Pamplona!»

Telegramas recibidos en los centros oficiales, dan cuenta de haber sido capturada por la Guardia civil la partida de bandoleros que vagaba por la provincia de Soria y que habia cometido algunos crímenes.

En el teatro de Rojas, de Toledo, representando hace pocos dias La Pasionaria, la actriz encargada del papel de Petrilla, que tiene que simular una puñalada, se la dió de veras al actor encargado del papel de Justo.

Después de dos dias primaverales, ayer tuvimos un dia bastante fresco, aunque no tanto como puede temerse en la estacion presente.

Habla un periódico de Paris de un nuevo medio empleado para la destruccion de los billetes de Banco. Antes las inmediaciones del Banco de Francia se veian periódicamente llenas de pequeños fragmentos de papel quemado que caian como lluvia.

Hoy dia se emplea un nuevo procedimiento para destruirlos. Todo billete que entra en el Banco es destruido y asi si se presentan billetes falsos en una serie se advierte en seguida al hacer la comprobacion del número.

Se inutilizan ahora los billetes por medio del vapor en grandes calderas que están sujetas á un movimiento de rotacion incesante por la presión violenta de un chorro de vapor.

El corresponsal madrileño que tiene El Correo Catalán, le dá las siguientes noticias:

«El sábado se reunió la Junta encargada de erigir un monumento á Zumalacárregui en el palacio de su Presidente, Sr. Marqués de Cerralbo, y acordaron entre otras cosas, dirigir un oficio á los periódicos que han recaudado fondos, dándoles las gracias y rogándoles los pongan á disposicion del Presidente, que á su vez los depositará en el Banco de España hasta que se decida el pensamiento que, si el Gobierno lo permite será pronto.

La Granja Modelo que posee la provincia de Alava, digna de ser imitada por otras provincias, entre las producciones que explota, á la vez que mejora citaremos el que ha obtenido el año último con 150 gallinas que han dejado un producto líquido de 540 pesetas.

Dicen de San Sebastian:

«Las obras de la Zurriola han entrado en un período de regularidad y actividad cuyos resultados satisfactorios han de tocarse muy en breve.

Tres son las vías principales que en la actualidad existen con 8 ramales, funcionan continuamente las dos locomotoras, y quedando además siempre para la carga un tercer tren de wágones que toma la arena mientras los otros dos hacen el viaje de los arenales á los terrenos de ensanche.

Leemos en un colega bilbaino:

«La Diputacion provincial de Navarra ha pedido á la Alcaldía de esta villa todos los datos relativos al régimen de los asilos benéficos de la misma.

Con este motivo se ha dirigido á las Juntas de Caridad de la Santa Casa de Misericordia y Hospital civil la peticion de la corporacion indicada.

Un periódico refiere el siguiente singularísimo hecho:

«En las inmediaciones de la plaza de San Ildefonso.

«—¡Ande el movimiento! ¡A real, á real todo! —gritaba desforadamente tras el mostrador de su barraca un vendedor de objetos insignificantes, sin que nadie se acercase á comprar.

«De repente se presenta un hombre y le dice con voz terrible: —¡Eso es una infamia! —Al punto se forma un círculo en derredor suyo y el indignado sujeto continúa: —¡Sí, lo dicho; una infamia, porque está usted vendiendo á un real los objetos que ha

comprado V. á dos, y si los dá perdiendo es porque no me los ha pagado V. Ahora mismo voy á buscar la pareja, pues ni V. ni nadie se burla de mí

«Al decir esto se aleja, y los mismos que antes ni miraban siquiera aquellos objetos, se los quitan casi de las manos al vencedor, creyendo sacar provecho de su mala accion.

«El reclamo habia hecho efecto.

Cultos religiosos.

Domingo: S. Gumersindo, mr.

En San Agustín.—CUARENTA HORAS: la Archicofradía de la Corte de María celebra su funcion anual en honor de su Excelsa Patrona; se expone S. D. M. á las diez, á continuacion Tercia, á la que seguirá Misa solemne con sermón que predicará el R. Sr. Párroco de esta parroquia, y á las seis de la tarde, despues de un solemne ejercicio, se hará la reserva.

En San Saturnino.—A las cinco y media el ejercicio de la Preciosa Sangre con el Señor expuesto y sermón.

En las Descalzas.—La V. O. T. del Carmen celebra el ejercicio de regla á las tres y en la forma acostumbrada.

En las Adoratrices.—El Trisagio á la misma hora y en la misma forma que el Domingo anterior.

En S. Fermin.—Al anochecer el ejercicio acostumbrado.

Lunes: S. Hilario, ob. y conf.

En S. Saturnino.—CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cuatro y despues del ejercicio de la Preciosa Sangre, que empezará á las cinco y media, se hará la reserva.

Mercados.

Table with 3 columns: Commodity, Double decálitro, Robo. Includes items like Trigo, Avena, Cebada, Habas duras, Maiz, Aiscol, Cañamon.

Trigo vendido 388 dobles decálitros equivalentes á 275 robos 13 almudes.

Anuncios preferentes

Administracion de los Establecimientos DE BENEFICENCIA DE NAVARRA.

El dia 20 del actual á las once de la mañana, tendrá lugar en la Sala de la Direccion sita en este Hospital, con sujecion á los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en dicha Administracion las subastas siguientes:

- 1.ª, Vaca cebona.—2.ª, Carnero churro.—3.ª, Huevos.—4.ª, Gabanzos, alubias, patatas, arroz y patas finas.—5.ª, Bacalao y sardinas.—6.ª, Leche de vaca y burra.—7.ª, Vino comun y generoso.

Lo que se anuncia al público para todo el que desee tomar parte en las referidas subastas.— Pamplona 5 de Enero de 1884.—El Administrador, VICENTE MARTON.

Curacion infalible de LA TOS Por crónica y rebelde que sea CON LAS NUEVAS PASTILLAS PECTORALES del DR. MARQUES. PROBADAS Y LAS BENEFICIAS.

ACADEMIA DE SEGUNDA ENSEÑANZA. Calle de los Héroes de Estella (Chapitela) número 13 piso primero.

El dia 2 de Enero dan principio en esta Academia las clases de preparacion para los que aspiren á obtener el grado de Bachiller en el mes de Junio próximo.

Continúan desde dicho dia las clases de repaso para los alumnos de 2.ª enseñanza, asi como tambien las de preparacion para carreras civiles y militares.

Para todas las clases se admiten alumnos todos los dias.—El Profesor, Juan Huici.

SUSTITUTOS.

El que suscribe proporcionará hombres libres el que los necesite, á precios convencionales; avisándole con el tiempo necesario al efecto.

Mayor, 65—2.º

Benito Bustince.

PRÉSTAMO

Se desean imponer diez mil pesetas sobre una casa que radique en una de las calles céntricas de Pamplona.

Dará razon el suscribiente, calle Mayor, 65—2.º

Benito Bustince.

Antigüedades.

Monsieur Estanislao, Baron de París, compra toda clase de antigüedades de mérito, y sobre todo alhajas y objetos de oro esmaltados.

Avisarle en Pamplona, fonda LA PERLA, donde estará los dias 21 y 22 del mes actual.

CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Bateria de cocina de hierro y porcelana, de hierro estafiado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales, arañas de bronce y cristal.

MATEMATICAS

Se dán lecciones de esta asignatura con arreglo á los programas del correo militar, grado de Bachiller ú otra carrera especial.

Gapateria 35-4.º izquierda.

IMPORTANTE DINERO.

Esta Agencia necesita encontrar 160.000 reales al 5 por 100, bajo la garantía hipotecaria de una magnífica finca rústica que vale pasados de un millon de reales.

Tambien necesita 48.000 reales para un Ayuntamiento, así bien al 5 por 100, con obligacion mancomunada y solidaria de los mayores contribuyentes.

Igualmente necesita 50.000 reales, al mismo tipo, hipotecando casa ó casas en esta capital, libres de todo gravamen.

Pamplona 11 de Enero de 1884.

PRUDENCIO VALENCIA.

¡Un triunfo más!!

La Compañía Fabril "SINGER", establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfaccion de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposicion de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se vende á plazos de 10 reales semanales. DESCUENTO AL CONTADO. Sucursal en Pamplona. 16.—Calle de Mercaderes.—16.

El telégrafo,

Madrid 12, 9, noche.

Pamplona 12, 10,6 noche.

Table with 2 columns: Description, Price. Includes items like 4 por 100 amortizable, 4 por 100 perpétuo, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España.

Por falta de oradores creyóse que se votaría el mensaje esta tarde.

Becerra pronunció un discurso muy conciliador.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Su-bdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

FABRICA DE NAIPES
Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO GUMIA

Naipes de todas clases.—Precios desde 8 á 30 reales docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

TOS TOS TOS
PECTORAL BALSÁMICO ALOMAR

Los muchos enfermos que han hecho uso de estas PASTILLAS, los distintos facultativos que dentro y fuera de esta capital las prescriben todos los días y los varios certificados y cartas particulares con que se nos hahonrado, prueban de una manera que no deja lugar á duda el éxito seguro de aquellas para combatir toda clase de TOS, haciéndola desaparecer en todos los casos, aún en los más graves.

Estos saludables efectos son casi instantáneos, si bien el enfermo debe continuar el uso de estas PASTILLAS hasta su completa curacion y aún algunos días despues de ella.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

LICOR BREA ALOMAR.

Ha sido tanta la aceptacion que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el único que más se receta en España y América para combatir las afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos, tisis pulmonar, catarros de la v. jiga, flujos, etc., etc.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada número 20.—Barcelona.

JARABE DE ALQUITRÁN ALOMAR.

Los elementos pirogenados que contiene, sirven de una manera especial para desinfectar y purificar las mucosas de las vías respiratorias, calmando los trastornos de los tos y facilitando las expectoraciones difíciles que tanto molestan á los enfermos y tan malas consecuencias pueden producir. Ejerce tambien una accion directa sobre las vías urinarias calmando en ellas toda clase de irritaciones.

De venta en todas las farmacias.—Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.